

飛鳥時代の 食事を 考える —トイレ考古学 のすすめ —

天智天皇の死後、天皇の位をめぐって、壬申の乱がおきた。

その壬申の乱で勝利を収めたのが大海人皇子であった。大海人皇子は、天武天皇に即位し、後に都を藤原京に移した。

その藤原京の跡が
トイレ跡が発見され
トイレ考古学は新た
展開を見せている。

トイレ考古学は、縄文遺跡の鳥浜貝塚の発見から本格的にスタートしたと言われているが、トイレ遺跡の語る

「事実」は、化学的な分析によって証明される、当時の人たちの食生活である。



残土

藤原京跡
最古のトドレ遺構発見

(藝文圖書館研究室
作成)



下痢や腹痛

京跡の
レ遺構

寄生虫に悩んだ古代官僚

く「水洗トイレ」もあったのだ(次号No.17)。しかし、あの平安時代の貴族の家にはトイレはなかったのである。そのあたりは別の機会に…。

食生活がわからることによつて、その時代の人々の暮らし
が具体的に理解できるようになる。

食生活(あるいは食料)をどう確保し、発展させるかは、生きるか死ぬかの重大問題である。今日のわれわれは、その問題をおろそかにしきつてゐるよう先生は思う。

また、食事がどのように変化していくのかを見ていくことによって、食料生産(農業や漁業さらに酪農など)がどのように変化し、それが社会構造の変化とどう関わっているのかを考えることができるようになら。

そして、民衆と支配者の食べ物の質と量の差を比べることによって、その社会の構造(しくみ)を具体的に感じるこ

さて、飛鳥時代では支配者たちも寄生虫に悩まされていたことをトイレは教えてくれる

さて、飛鳥時代には、「ためこみ式」のトイレだけでなく「水洗トイレ」もあったのだ(次号№17)。しかし、あの平安時代の貴族の家にはトイレはなかったのである。そのあたりは別の機会に…。